dieciséis años, cuando empezó la carrera en Zaragoza, y siempre defendió con entusiasmo y valentía su ideal. Días antes del Movimiento, comentando lo que era inevitable, decía: «Si hay una víctima, yo seré de las primeras...» El 22 de julio de 1936 fué detenido, sufriendo con gran resignación y valentía los bárbaros tormentos que le aplicaron. Durante su cautiverio decía a su mujer: «Di a don Benito—el párroco—que pida por mí; que, si tengo que morir, moriré como buen cristiano: haré un acto de contrición e iré al cielo...»

Mientras estuvo detenido en la cárcel, durante varios días, fué atormentado de la manera más sádica y cruel: «en vida, fué bárbaramente mutilado en todas las partes de su cuerpo, desde los pies a la cabeza, vaciándole los ojos, desmembrándole enteramente», antes de asesinarlo. «Fué católico práctico, manifestándolo en todos los actos de su vida, tanto en el comportamiento con los obreros que trabajaban en sus tierras, como en el desempeño de su profesión como médico.» Sufrió el martirio con sublime resignación, en confirmación de los ideales de su vida, por su fe de cristiano y su patriotismo de español, para gloria de Dios, para honor de la Patria y para ejemplo de los demás.

997

(15) Sandoval de la Encina, Venancio

Nació el día r.º de abril de 1909. Maestro nacional. Murió asesinado el día 10 de agosto de 1936, en Madrid. Padres : Enrique † v Herminia †. Hermanos : Ramón (° 26-1-1902), Teresa (° 4-XII-1904), Isidro (° 29-XII-1906), Rosario (° 14-X-1913) y Herminia (° 20-14-1919).



Era persona de intachable conducta, muy piadoso y entusiasta propagandista de Acción Popular, habiendo publicado varios artículos en El Defensor de Cuenca y otros periódicos católicos, en defensa de la religión y de la justicia; desempeñó también el cargo de Secretario particular del Diputado provincial, señor Cuartero. Encontrándose en Madrid, fué detenido por los rojos de este pueblo, el 10 de agosto de 1936, y asesinado, ignorándose dónde y cómo.

VILLANUEVA DE ALCARDETE

(Provincia: Toledo. - Arciprestazgo: Quintanar. - Habitantes: 4,000.)

Desde 1931, por la propaganda marxista y las luchas políticas, estuvo aincubándose, en la masa general, un odio de clases, que trajo

como consecuencia el desastren de 1936, con sus sacrilegios, crimenes y abominaciones contra las personas piadosas, contra las cosas y lugares sagrados.

El patriotismo tradicional y la piedad profunda española se conservaron vivamente en muchas familias, a pesar de las persecuciones y muertes, ejecutadas en todos los momentos, desde que la liberiad y los derechos más elementales de la personalidad humana y de la historia nacional fueron negados por el régimen instaurado en 1931 y llevado a su término en 1936. Ahí está esa teoría de mártires y patriotas, que prueban hasta dónde llegó el furor impio, de una parte, y la fe y el

patriotismo, de la otra.

Al establecerse el dominio rojo, fué profanada la iglesia parroquiat. El retablo del altar mayor, de estilo Renacimiento, amagnifico y suntuosisimos, fué completamente destruído y sus astillas quemadas; así perecieron las dos hermosas esculturas de San José y Santo Domingo de Guzmán; la admirable talla de San Miguel venciendo a Lucifer; aun magnifico grupo ecuestre de Santiago Apóstol, con los moros al pie, de proporciones gigantescas, pues el caballo medía, aproximadamente, unos 6 m. de alturan, apoyado con equilibrio asombroso sobre las patas de atrás, en movimiento gallardo y arrollador; el atronon, baldaquino, de 7 m. por 2 y medio, con artísticas columnas salomónicas, retorcidas, con parras y ángeles; el sagrario, el expositor encima, en jorma de concha o cascarón, siendo el conjunto del relablo, trono, sagrario y expositor, de madera finamente tallada, dorado al fuego, riquisimo y sumamente artístico, con unas dimensiones totales de 25 m. de altura por 8 de ancho; y además, la venerada imagen de la Virgen de la Piedad, Patrona del pueblo, antigua escultura sedente hermosa y devoia, con Jesús muerto sobre el regazo, que, según la tradición, había salido de un bloque de piedra, abierto al caer de un carro en la puerta de la iglesia. Entre los destrozos y pérdidas irraparables se mencionan especialmente, por su valor artístico y piadoso, los objetos siguienies: el retablo colosal de la Purísima, con las imágenes talladas de la titular, de San Antonio v del Niño Jesús; el altar de la Virgen del Carmen, con su imagen y un lienzo del Purgatorio; el retablo magnífico de San José, con buenas talias; otros dos retablos, tallados y dorados, con las imágenes talladas de San Jorge y San Antonio Abad; la capilla del Santísimo Cristo del Consuelo, con varias imágenes, destacândose entre todas la titular, escultura de lamaño natural y «de mérito artístico, que inspiraba gran devoción a las multitudes», y los dos grupos de la Sagrada Familia y de la Virgen, con sus Santos Padres; la capilla de Collados, con apreciosos azulejos talaveranos, que fueron recuperados, desbués de cinco años, en la maleta de Alvarez del Bayon; la capilla de San Pedro, con las imágenes cartísticas y devotaso, talladas, del titular, de Santiago el Menor, de la Virgen de los Dolores y del Rosario, de Jesús Resucitado y con la cruz a cuestas, y el Sepulcro, «de grandes proporciones y mériton, con hermosas esculturas de ángeles y la del titular, imagen de Cristo yacente, artístico y devoto; en la sacristía, un Crucifijo, preciosa talla del siglo XII-XIII; el grandioso y magnifico órgano y el armonio; ropas y ornamentos; varios cálices, una custodia y la cruz parroquial, de plata; 5 campanas grandes, una de las cuales besaba 65 arrobas, y otra estaba fundida con abundancia de plata; el archivo,

MARTIROLOGIO en su mayor parte; la carroza de la Virgen de la Piedad, de gran valor arlistico.

Las tres ermitas, de Nuestra Señora de Gracia, de Santo Tomás y de San Roque, fueron de tal manera saqueadas, que en ellas sólo quedaron las paredes, habiéndose llevado también las campanas de las dos primeras. Finalmente, corrió la misma suerte la capilla del convento de las Franciscanas de la Misericordia, donde se evitó la profanación del Santísimo, porque el mismo día del asalto, a las cuatro de la madrugada, la Suberiora, «en escena conmovedora», distribuyó las Sagradas Formas.

El Santísimo Sacramento fué profanado en la iglesia parroquial: sacaron los copones y arrojaron por el suelo las Sagradas Formas o las echaron asobre algunos vecinos, a guisa de papelitos de carnaval», y con el copón jugaban a pelota, lanzándolo de un sitio a otro con el pie. De los ornamentos sagrados sirviéronse para remedar burlescamente las procesiones litúrgicas, allegando la osadía de aquellos energúmenos hasta obligar a que uno de los mártires fuese pascado en andas, llevadas por ciros de sus compañeros, uno de los cuales tuvo que oficiar de preste, revestido con la capa pluvial».

La iglesia parroquial fué convertida en checa y después en mercado, teatro, cuartel, asilo, cochera, granero v en una verdadera cuadra. Los destrozos causados en ella fueron calculados, el año 1940, en medio millón de pesetas.

Resumen

Iglesias saqueadas y destrozadas. Ermitas o capillas saqueadas y destrozadas. Altares, imágenes y retablos destrozados. Cálices, custodias, cruces y copones desap.	
Campanas destrozadas y desaparecidas	7
Órganos destrozados	2
Archivo destruído (en parte)	1
Convento saqueado y destrozado	
Muerto en combate	1
Sacerdotes seculares asesinados	2
Mujeres asesinadas	2
Asesinados en total	50

(1) Álvarez Morán, Félix

Cabo de la Guardia Civil. Murió en combate, el día 24 de julio de 1936, en Madrid. Casado con Cleofé Martínez Martínez. Hijos . Lucia, Máximo, María, Ángel, Millán y Félix.

Era muy patriota y entusiasta del Movimiento Nacional. Destinado en Villanueva de Alcardete, donde era comandante de puesto, el día 18 de julio, salió concentrado hacia Villacañas, desde donde, el día 20 del mismo mes, marchó en dirección a Madrid. «En lucha siempre contra el infiel, dió su vida por nuestro Dios y nuestra Patria.»

999

(2) Arráez Caballero, Emilio

Nació el día 16 de agosto de 1899. Murió asesinado el día 30 de septiembre de 1936, en Mora de Toledo. Casado con Teresa Martínez Clemente. Hijas : María y Guadalupe.



Encarcelado y atormentado en la checa, fué invitado a elegir entre la muerte del «paseo» y marchar al frente contra las fuerzas nacionales. Elegido este partido, con el propósito de pasarse al campo nacional, se lo llevaron en un camión y lo asesinaron en Mora de Toledo, por sus ideas religiosas y patrióticas, con otros dos compañeros.

1000

Botija Clemente, Manuel

Nació el día 3 de agosto de 1898. Murió asesimado en septiembre de 1936. Padres y hermanos: Cfr. (5).



Era de carácter jovial, alegre en extremo y «simpaticuísimo», por lo cual se granjeaba la amistad de cuantos le trataban. El día 20 de julio de 1016 fué detenido con su hermano y su tío don Marciano, y le hicieron objeto de toda clase de tormentos y de palizas tremendas, obligándole, «acobardado por las amenazas de sus verdugos», a pegar a su tío sacerdote. El día 27 del mismo mes, «se lo llevaron voluntario al frente, denominación que los rojos

dieron al reclutamiento de detenidos, y lo destinaron a la Cruz Roja». «Su actuación en este destino fué heroica, pues llegaba a recoger los muertos y heridos, donde nadie se atrevía.» Después fué destinado a prensa y cultura, pero fué localizado por los marxistas del pueblo. «que lo denunciaron como fascista, sobrino de un cura, de ideas políticas de extrema derecha, y además, de los más ricos». A consecuencia de esta denuncia, desapareció, sin que se haya sabido nada más de él.

1001

Botija Clemente, Ubaldo

Nació el día 20 de agosto de 1908. Murió asesinado el día 15 de agosto de 1936, a 3 kilómetros de la Villa de Don Fadrique. Padres y hermanos: Cfr. (5).



Su carácter era de una inocencia sin límites, de una prudencia exagerada y de una timidez más propia de un niño que de un hombre de su edad. El día 20 de julio de 1936, fué detenido en unión de su hermano y de su tío don Marciano. «Durante su prisión, fué maltratado bárbaramente de diferentes modos: le apalearon brutalmente, le obligaron a pegar a su tío sacerdote, le hicieron trabajar sin piedad, y todas las noches de su cautiverio le

tuvieron, en unión de los demás detenidos, bien de rodillas, con los brazos en cruz, ya haciendo juegos impropios de su edad, para que los escopeteros de la guardia pasasen la noche divertida.» En una de las varias veces que lo llevaron a casa de su tío, para que entregasen dinero a los del Comité, al querer su madre abrazarlo, dijo él: «Madre, no me abrace usted, que he sufrido una atroz caída y me duele todo el cuerpo...» Mas, no existió la tal caída: «lo que tenía era todo el cuerpo lastimado por los palos que había recibido, y el alma traspasada de tanta y tanta ignominia inhumana».

1002

(5) Botija Nieto, Ubaldo

Nació el día 30 de junio de 1872. Comerciante. Murió asesinado el día 16 de marzo de 1937. Casado con Adoración Clemente Mota, hermana de don Marciano Clemente (8). Hijos: 8. Manuel †. Cfr. (3). Socorro, Adoración y Ubaldo †. Cfr. (4).



El día 16 de marzo de 1937, el Comité Rojo invitó a los milicianos del pueblo, que se encontraban entonces con permiso, a una comida, en la cual, si no ya antes, «acordaron el asesinato de toda persona de orden que se encontrasen en la calle, siendo la señal de haber empezado los crímenes la explosión de una bomba de mano». Poco después de oírse la fatídica detonación, volvía de la vega hacia su casa, y una convecina le dijo: «Vuélvase

usted, que los comunistas están matando a todo el que encuentran.» V continuando su camino, respondió él: «Yo no he hecho daño a nadie, y no se meterán commigo.» Pero al llegar a las afueras del pueblo, no gustándole la actitud que observaba en los rojos, «se desvió del camino, para refugiarse en la casa de una era que estaba habitada; mas, no le dejaron llegar, pues apenas le faltaban 200 m., le dispararon unos tiros que le dejaron muerto».



609

1003

(6) Carrascosa Ramiro, Valentin

Nació el día 75 de abril de 1908. Murió asesinado el día 7 de junio de 1938, en Puebla de Valverde. Casado con Ascensión García. Hijos ; Rosario y Leoncio.

Demunciado como derechista en el ejército rojo, y asesinado por tal motivo.

1004

(7) Castillo Novillo, José



Nació el día 3 de febrero de 1894. Murió asesinado en la madrugada del día 25 de agosto de 1936, en la cañada del Gato, cerca de Villa de Don Fadrique. Padres: Faustino y Jovita. Hermanos: Carmen, Ramona, Eladia, Adoración, Dionisia y Marcellana.

«Hombre trabajador y honrado, de ideas religiosas muy arraigadas, desempeñó el cargo de alcalde con posterioridad a las elecciones de 1933, en representación de las derechas.»

1005

(8) Clemente Mota, Marciano

Nació el día 14 de junio de 1870. Sacerdote. Murió asesinado en la madrugada del día 15 de agosto de 1936, cerca de Villa de Don Fadrique. Padres: Manuel y Evarista.



Con una gran vocación para el sacerdocio, ingresó en el Seminario de Cuenca el año 1882, y se ordenó de sacerdote en 1895. Fué coadjutor en las parroquias de San Clemente y Quintanar de la Orden, siendo en todas partes muy querido y venerado por su celo y sus virtudes.

«Su persecución empezó con la venida de la República: desde el primer día le pusieron de guardia a los cívicos, que le seguían a todas partes.»

"A los republicanos de cierta posición, algunos asesinados más tarde por las hordas marxistas, les recriminaba sus actividades políticas inconscientes, y les aseguró que jugaban con fuego." Durante la incubación del Movimiento Nacional, le invitaron a salir de España, a lo que siempre contestó: "Que no desertaría de su puesto jamás, por consi-

derar una traición y una cobardía vil, dejar a los que le seguían a merced de la furia roja, y como gobernador de la ciudadela de este pueblo, con sus defensores se salvaría, o con ellos daría su sangre, para alcanzar una muerte honrada y heroica.

MARTIROLOGIO

El día 20 de julio de 1936, se lanzaron a la calle las milicias rojas y se adueñaron del pueblo. La primera detención, a las tres de la tarde, fué la de don Marciano, con sus dos sobrinos, también asesinados más tarde. Desde aquel momento empezó el martirio de este apostólico sacerdote, «el martirio más horrible que imaginarse pueda», y que sólo podía inspirar un odio suprahumano contra su carácter sacerdotal, sus creencias religiosas, sus ideas patrióticas, su hombría de bien y «su bien probado valor».

Le hicieron sufrir toda clase de vejaciones y le dieron palizas cruelísimas sin cuento. Los primeros días fué asistido por el médico, para curarle las heridas causadas por los golpes, «y cuál no sería su estado lastimoso, que algunos de los escopeteros de la guardia protestaron de la saña demostrada y del salvajismo desplegado contra él, y hubo un afiliado al partido comunista, al cual, presenciando las curas, le resbalaron por las mejillas las lágrimas y exclamó con estas palabras: [A esto no hay derecho!»

«Durante el tiempo que duró su detención, por las noches, los marxistas obligaban a don Marciano a que les predicase, y al dirigirles la palabra, les hablaba con naturalidad tal, con tanta valentía y les decía tantas verdades como sólo él era capaz de hacerlo...» «En una de aquellas mascaradas, se dice que, si hubieran comprendido el sentido de sus palabras, aquellos facinerosos se hubiesen convertido en mansos corderos...»

«Repetidas veces, a sus compañeros de martirio les exhortaba a recibir valientemente la muerte en aras del ideal cristiano, llegando a tal su exaltación, que, por la coincidencia de ser trece los mártires, él, arrogándose por su condición la representación de Jesucristo, comparó aquel grupo con el Colegio Apostólico, con la diferencia de que entre ellos no hubo ningún Judas, cosa que el sacerdote recomendaba repetidamente a sus compañeros, gloriándose, por anticipado, del heroísmo de todos ellos...»

«En ciertas ocasiones se propusieron los marxistas obligar a don Marciano a que pegase a sus sobrinos, a lo que se negó con una arrogancia y un valor sin precedentes, y, en cambio, él recibió palizas de sus sobrinos, acobardados por los cañones de las escopetas y por los vergajos de los marxistas.»

Un criado de gran confianza suya tuvo la ocasión de ver a don Marciano en la cárcel, y éste le dijo: «Fernando, nos van a matar; mas, no importa. Por el precio de nuestra sangre se salvará España... Esta mañana me han dado una paliza de treinta palos por no querer decir el dinero que tengo, para que no le falte a mi hermana.»

El día 14 de agosto de 1936, de madrugada, se llevaron los marxistas a don Marciano con sus doce compañeros — el Colegio Aposlólico de Mártires — a Villa de Don Fadrique, y al día siguiente, también de madrugada, en la fiesta de la Asunción de Nuestra Señora, a unos 3 km. del pueblo, los asesinaron por la Fe cristiana y por su amor a España. Los cadáveres de los trece mártires fueron enterrados en una viña, y después de la liberación fueron trasladados a la iglesia del pueblo, donde habían sufrido el martirio, restituída al culto cristiano y consagrada con tanta sangre generosa.

1

611

1006

(o) Clemente Santiago, Doroteo

Nació el día 31 de enero de 1908. Murió asesinado el día 7 de junio de 1938, en Puebla de Valverde. Casado con Angela Picazo. Alejandra.

Denunciado como derechista en el ejército rojo, fué asesinado por tal motivo.

1007

(10) Collado Castell, César

Nació el día 10 de agosto de 1869. Murió asesinado el día 13 de agosto de 1936, en la madrugada, en la cañada del Gato. Casado con Enriqueta García †. Hijos: César y Pilar.



«Hombre verdaderamente representativo de la aristocracia del pueblo, no precisamente por su fortuna, que en la época de su muerte era bien escasa, sino por su gusto y trato exquisito, correcto lenguaje y maneras en extremo delicadas, de tal forma que era conocido por todos sus convecinos con el apelativo respetuoso de el Señor, siendo también digna de admiración su extensa cultura.» Estas prendas «fueron causa más que suficiente para ga-

narse el odio de los enemigos de Dios y de España», los cuales le hicieron objeto de toda clase de vejaciones y tormentos antes de asesinarlo.

MARTIROLOGIO

(11) Egido Pradillo, Juan José

Nació el día 4 de enero de 1878. Murió asesinado el día 16 de febrero de 1937, en la era de la Carrasquilla. Casado con Beatriz Madèro de la Torre. Hijos: Misericordia, Gala, Delfín, Juan José, Jacoba, Atafilfo, Frigdiano, Manuela y Lidia.



"Honrado padre de numerosa familia, hubo de multiplicarse en el trabajo, para poder atenderla con el decoro necesario. De carácter afable y jovial, era muy querido de sus convecinos, que se sentían muy honrados con su amistad y trato, reuniendo en sí tales prendas de hombre de bien, que le acarrearon por contraposición el odio de los enemigos de Dios y de la Patria.»

1009

(12) Escribano Granada, Herminio

Nació el día 7 de septiembre de 1890. Murió asesinado el día 16 de marzo de 1937. Casado con María Castillo Pérez. Hijos: Felipe, Piedad, José y Teresa.



«Este mártir se distinguió durante toda su vida por un encendido amor a la Patria común, no titubeando en arriesgar su vida en momentos difíciles, en que, por estar enseñoreadas las turbas de la población, allá por febrero de 1936, cualquier gesto digno significaba hacer oposiciones al martirio, siendo terrible el que posteriormente recibió de manos de unas mujerucas malvadas, que le apuñalaron bárbaramente, hasta dejarlo sin vida en plena

calle, sin conmoverse ante sus repetidas súplicas, hechas sólo en recuerdo de sus hijos.»

1010

(13) Escribano Granada, Julio

Nació el día 16 de enero de 1895. Murió asesinado en la madrugada del día 26 de agosto de 1936, en el cementerio. Casado con Teresa de la Torre Muro. Hijos: Leopoldo, María del Pilar, María Luisa y Alfonso.



Era de carácter bondadoso y empleaba todo el tiempo en el cuidado de su familia. En la checa instalada en la iglesia parroquial, sufrió malos tratos y palizas inhumanas. Allí »fué obligado a andar por el respaldo de los bancos», mientras le amenazaban con fusiles y palos; «una de las veces cayó, quebrantándose el brazo derecho, lo cual produjo, entre los asesinos, risa y algazara».

1011

(14) Fernández Nicolás, Aquilino

Nació el día 75 de agosto de 1908. Murió asesinado el día 7 de junio de 1938, en Puebla de Valverde, Casado con Piedad Morata. Hijos : Justo y Aquilino.

Denunciado como derechista en el ejército rojo, fué asesinado inmediatamente.

1012

(15) Gallego Gallego, Francisco



Nació el día 27 de marzo de 1915. Murió asesinado el día 8 de enero de 1938, en Lidón (Teruel). Padres : Ramón y Amparo, Hermanos : Alfonso, Santiago y Alfonsa.

Incorporado forzosamente en el ejército rojo, fué denunciado como derechista y católico, y asesinado inmediatamente con otros compañeros, «echados entre las dos líneas»,

1013



(16) González Sánchez, Daniel

Nació el día 10 de abril de 1938. Murió ascsinado el día 7 de junio de 1938, en Puebla de Valverde. Padres : Calixto y Tomasa. Hermano : Alberto.

Denunciado como derechista en el ejército rojo, fué asesinado inmediatamente.

(17) González Santos, Hilario Julián



Nació el día 28 de enero de 1912. Murió ascsinado el día 26 de agosto de 1936, en el cementerio. Padres: Albertano y María. Hermanos: Esteban, Ramón, Wifredo, Natividad y Manuela.

Fué atormentado cruelmente en la checa, y «se dice, con visos de certeza, que, antes de ser llevado al cementerio, fué crucificado sobre la pared de una de las capillas del templo».

1015

(18) Herreros Gallego, Antonio

Nació el día 15 de abril de 1910. Murió asesinado en la mañana del día 15 de agosto de 1936, en los olivares de Mora de Toledo, junto con su hermano. Padres: Julio y Régula. Hermanos: Julio, Leonardo † (19) y Carmen.

«Joven animoso, de ideas siempre inclinadas al orden, sobre todo, con un encendido amor a la Patria.»

1016

(10) Herreros Gallego, Julio Leonardo

Nació el día 5 de agosto de 1911. Murió asesinado en la madrugada del día 15 de agosto de 1936, en los olivares de Mora de Toledo, con su bermano. Padres y hermanos: Cfr. (18).

«Digno hermano del anterior, participaba de su carácter, ideas y costumbres.»

1017

(20) Huarte Iribarren, Bernardino

Nació el día 20 de mayo de 1899. Administrador y Delegado de Seguros. Murió asesinado el día 15 de agosto de 1936, junto a Villa de Don Fadrique. Casado con Priscila Cardenal Asensi. Hijos: 5: María de los Dolores y José Javier.



615

Había nacido en Artajona (Navarra). Era administrador de algunas familias y delegado de una Mutua de Seguros, siendo por todos reconocida su honradez, su laboriosidad y su competencia de hombre inteligente y experimentado. Carecía de bienes de fortuna, sustentando a su familia con el fruto de su trabajo. Fué detenido en la madrugada del día ar de julio de 1936 y conducido al Pósito, donde sufrió los primeros tormentos, y luego, trasladado a

la checa improvisada en la iglesia, continuó su martirio hasta su muerta.

«Durante su encarcelamiento sufrió los más crueles tormentos y horribles palizas, en las cuales le rompieron un brazo y varias costillas.» Fué uno de los compañeros de don Marciano Clemente.

1018

(21) Linillos Villamayor, Fidel

Nació el día 2; de abril de 1893. Murió asesinado el día 16 de marzo de 1937. Padres: Ramón y María, Hermano, Santiago.



«Era sordomudo de nacimiento, sin poseer otros bienes de fortuna que los que se procuraba con sus propias manos, a fuerza de trabajo. A pesar de la tara con que la Naturaleza lo envió al mundo y de su falta de medios materiales para hacer frente a la vida, cosas que parecen justificar cierta predisposición para las ideas subversivas, Linillos fué siempre un alto ejemplo de patriotas, hallándose en todo momento del lado de las personas honradas, y por

esta razón, no por otra, que jamás podría justificar su condición asaz humildísima, fué también blanco de las iras de los sicarios, por mano de los cuales recibió la gloriosa palma del martirio.»

1019

(22) López Madero, Eugenio



Nació el día 14 de diciembre de 1896. Murió asesinado en Cercedilla. Casado con Zoila Ajenjo Lozano Hijos: Dionisio, Alfonso, Bugenia y Teodora.

«Hombre de carácter enérgico y audaz, fué designado por jefe local de Falange», entregándose con ardor a la defensa de la causa de España. Hallándose en el ejército rojo, fué denunciado y asesinado por sus ideas patrióticas en el frente de Madrid, quizás en Cercedilla.

(23) Lozano Cámara, Jesús

Nació el día 20 de abril de 1901. Murió asesinado el día 16 de marzo de 1937, en el callejón de la plaza. Casado con Rosa González. Hijos: Teófilo, Miguel y Antonio.



Fué asesinado con una bomba de mano lanzada sobre él, por la espalda, por uno de aquellos forajidos, cuya explosión era la señal convenida para miciar las matanzas de personas honradas, que se consumaron en aquel aciago día, librándose algunos por no venir a pernoctar en el pueblo, ya que, según se supo después, los designios de la horda eran ter-

minar de una vez con todos los que no comulgaban con sus ideas.

1021

(24) Lozano Santiago, Manuel

Nació el día 8 de mayo de 1901. Murió asesinado en el frente de Cercedilla. Casado con Emerenciana Sierra Linillos. Hija, Manuela.

Incorporado con su quinta en el ejército rojo, fué denunciado como derechista y católico, y asesinado inmediatamente.

1022

(25) Montoya Ramírez, Ángel

Nació el año 1905. Dependiente de comercio. Murió asesinado en la madrugada del día 15 de agosto de 1936, en los Olivares de Mora de Toledo.

Fué asesinado con los anteriores por su entusiasmo por la causa de España.

1023

(26) Morata Madero, Bonifacio

Nació el día 14 de abril de 1908. Murió asesinado el día 7 de junio de 1938, en Puebla de Valverde. Casado con Manuela Verdúguez Lozano. Hijas: Delfina y Salustiana.

Denunciado como derechista en el ejército rojo, fué asesinado inmediatamente.

1024

(27) Morlán Labarra, Manuel

Nació el día 8 de noviembre de 1804. Murió asesinado el día 10 de septiembre de 1936, en Mora de Toledo. Casado con Consuelo Martínez Campos. Hijo, Manuel.



617

Era de carácter bondadoso y apacible, incapaz de enfadarse con nadie ni por nada, y vivió dedicado exclusivamente al cuidado de su hogar y a los trabajos de su casa. Era persona honradísima, laborioso y muy religioso. Había cumplido siempre, guiado por su conciencia, fe y patriotismo, todos sus deberes sociales. El día 20 de julio de 1936, a la una de la tarde, fué detenido por una cuadrilla de escopeteros en Villanueva de Alcardete, siendo tras-

ladado, ocho días más tarde, a la cárcel de Corral de Almaguer. Después de haberle robado el dinero que poseía, se incautaron de su hacienda y le saquearon la casa. Durante el tiempo que estuvo encarcelado, fué objeto de malos tratos y muy cruelmente atormentado. En las primeras horas del día 11 de septiembre, lo sacaron violentamente de la cárcel, y en unión de otros seis vecinos del pueblo, fué echado a un camión, que le condujo al lugar, donde fué asesinado, mientras gritaba: «¡ Arriba España!... ¡ Viva Cristo Rey!»



1025

28) Mosquera y Suárez de Figueroa, José M.

Murió asesinado en la carretera de Valencia a Godella. Cfr. (32),



1026

(29) Mosquera y Suárez de Figueroa, Luis

Murió asesinado en la madrugada del día 15 de agosto de 1936, en la cañada del Gato. Cfr. (10).



1027

30) Mosquera y Suárez de Figueroa, Ramón

Murió asesinado en la madrugada del día 15 de agosto de 1936, en la cañada del Gato. Cfr. (31).

1028

(31) Mosquera y Suárez de Figueroa, Santiago

Marió asesinado en la noche del día 24 de agosto de 1936. Padres : José Mosquera Amores y Remedios Suárez de Figueroa y Pérez de las Bacas. Hermanos : Ramón (° 22-X-1911 †), José María (° 26-111-1917 †), Luis (° 6-X1-1918 †), Santiago (° 13-11-1920 †), Isabel, Eduardo Fernando, María del Carmen y María de los Remedios.



Esta cristianísima y noble familia Mosquera y Suárez de Figueroa, de acendrados sentimientos católicos y de una piedad profundísima, profesaba y sentía el patriotismo de la más pura solera nacional, defendiendo los principios del Tradicionalismo Católico a la manera de Nocedal, Aparisi, etc. Los padres forjaron el corazón de los ocho hijos en los dos amores más puros y santos de todo español auténtico: el de Dios y de la Patria. Y así los

cuatro hijos mayores dieron sus vidas por la Religión y por España.

Los cuatro hermanos pertenecían a la Congregación de San Luis Gonzaga, de Madrid, y habían estudiado en colegios de la Compañía de Jesús: Ramón hizo el Bachillerato, como alumno interno, en el Colegio de Nuestra Señora del Recuerdo, de Chamartín de la Rosa; José M.* y Luis, en el de Areneros, y Santiago, en el de Estremoz (Portugal), de donde regresó al hogar paterno, poco antes de sacrificar su vida por Dios y por España.

Todos ellos se preparaban y estudiaban para ser eficazmente útiles a la Causa Nacional de España: Ramón era artillero y estudiaba el último curso de Leyes en la Universidad; José M.* se preparaba para ingresar en la Academia General de Marina, y Luis para la Academia General Militar.

Estallado el Movimiento Nacional, les sorprendió el triunfo rojo en Villanueva de Alcardete, y pronto fueron los cuatro hermanos y toda la familia el blanco de las persecuciones de las hordas revolucionarias. Ramón, el mayor de los hermanos, por estar ausente su padre, se atrajo redoblado el odio y las persecuciones, las palizas, los tormentos y vejaciones en la checa improvisada en la iglesia parroquial. A Ramón y a Luis cúpoles la honra de ser de los doce compañeros o del Colegio Apostólico de don Marciano Clemente, que ofrendaron su vida por la Tradición de España, católica y patriótica, en la madrugada del día 15 de agosto de 1936 en la cañada del Gato, cerca de la Villa de Don Fadrique.

José M.*, escondiéndose en diferentes sitios, huyendo de una parte a otra, pudo salvarse de la cárcel y muerte en los primeros días; pero después, encarcelado y atormentado de muchas maneras, acabó la vida asesinado — según se dijo —, en la carretera de Valencia a Godella, sin que hayan sido encontrados sus restos.

El menor de los hermanos, sacrificado por su fe y patriotismo, Santiago, niño de dieciséis años, «merecía figurar, ya antes de su martirio, en las estampas de ángeles, que hacen cortejo al Cordero Inmaculado de Cristo Jesús, por su bondad, docilidad, pureza angelical, ternura fraternal y filial obediencia». Era muy querido de sus padres, hermanos y amigos y de cuantos le conocían y trataban. Fué detenido por los rojos en la checa improvisada en la iglesia, donde lo atormentaron, y de allí lo condujeron al cementerio, con otros compañeros de martirio, en la noche del 24 de agosto de 1936, y con ellos fusilado y dejado por muerto, habiendo sido solamente herido gravemente en las piernas. «Allí, el glorioso mártir recurrió a todos los santos de su devoción, padeciendo una cruel y sangrante agonía, mientras los lamentos, cada vez más apagados de sus compañeros de martirio, aumentaban su dolor y situación desgraciada, «Allí padeció todos los dolores, aumentados para él en consideración al lugar, hora, situación, estado y cruel perspectiva del día siguiente, si bien, niño e inocente, todavía tendría alguna confianza en la piedad de los hombres, pero no la hubo para él...» «El amanecer del día 25 de agosto de 1936 en Villanueva siempre será recordado con terror. El sepulturero se acerca; crece la confianza en el pecho de Santiaguito, se ensancha su fe y su corazón late con más ansiedad, y exclama : ¡ Piedad, buen hombre, piedad para este niño!... La respuesta de los labios es mejor silenciarla...; la del corazón negro de aquel desgraciado fué: tomar en sus manos la pica y descargar sobre la cabeza del niño tan terrible golpe, que le abrió el cráneo...»

1029

(32) Mota Picazo, José

Nació el día 13 de septiembre de 1885. Murió asesinado el día 16 de marzo de 1937, cerca de las Escuelas. Casado con Carmen Huete. Hija, Concepción.



Pertenecía a la clase media del pueblo, dedicando todos sus afanes al cultivo de sus propiedades, no muy extensas, heredadas de sus mayores, lo cual le proporcionaba un vivir desahogado. Sentía un gran entusiasmo por el ideal patriótico, en cuyas aras inmoló su vida.

1030

(33) Moya Sierra, Aureliana

Nació el año 1874. Murió asesinada en la noche del día 5 de septiembre de 1936. Casada con: 1) Juan Tomás Suárez de Figueron †, y 2) Erundino Chacón †. Hijos: 1) Amalio (* el año 1907 †) (46) y Maria de la Piedad (* 16-11-1909 †) (47).



Desde su primer matrimonio, esta dama cristiana vivió consagrada a la vida apacible y retirada del hogar, educando a sus hijos con el mayor cuidado y practicando entre los pobres la caridad. En los primeros días del Movimiento Nacional, su hijo fué encarcelado en la checa improvisada en la iglesia parroquial, y su casa fué turbada por los registros y amenazas constantes contra la madre y la hija, que obtuvieron permiso y salvaconductos del Comité

Rojo para trasladarse a Madrid, pasando por Villamayor, el día 5 de septiembre de 1936. Pero un coche de milicianos rojos fué detrás del coche en que la madre y la hija viajaban, y al llegar a Villamayor, unos se llevaron al farmacéutico don Perpetuo Muñoz Chacón, a quien asesinaron en El Luján, y otros milicianos se llevaron a la madre y a la hija, a quienes también asesinaron, en primer lugar a la hija, martirizada y violentada y asesinada en presencia de su madre, a la cual asesinaron después, todo esto en la noche del mismo día 5 de septiembre de 1936.

1031

(34) Muro Perea, Emilio

Nació el día 17 de enero de 1870. Murió asesinado en la madrugada del día 15 de agosto de 1936, en la cañada del Gato, junto con sus dos hijos. Casado con Ana María Vera. Hijos: Manuel + (36), Luis + (35), Raquel, Teresa, Ana María de San José, religiosa franciscana, y Matilde.



621

Era un verdadero trabajador infatigable, que logró levantar honradamente una fortuna, a costa de su esfuerzo y sudores. Era de carácter jovial, decidido y cariñoso en extremo; su presencia era reclamada como algo imprescindible en todas las diversiones de buen gusto, por su afición a la música y a la poesía, de cuyas artes nos ha dejado buenas nuestras llenas de inspiración. Estuvo en la prisión con don Marciano Clemente y compa-

ñeros, con quienes sufrió constantemente por la fe toda clase de malos tratos de palabra y de obra, siendo todos enterrados en una viña, en el lugar de su martirio.

1032

(35) Muro Vara, Luis

Nació el día 1.º de diciembre de 1902. Murió asesinado en la madrugada del día 15 de agosto de 1936, en la cañada del Gato, con su padre y hermano (34, 36). Casado con Petra Ugarte Pinedo. Hijos: Luisa y Remedios.



De carácter bondadoso, como su padre y hermano, aunque menos expresivo, demostró en todas las ocasiones la educación recibida en hogar tan cristiano como fué el suyo. Fué trabajador infatigable, atento siempre a sus faenas, y honrado padre de familia. Los tres, el padre y los dos hijos asesinados, practicaban en todo momento la Ley cristiana, como buenos discípulos de Jesucristo, no dejando nada que desear su conducta en este aspecto.

1033

(36) Muro Vara, Manuel

Nació el día 28 de diciembre de 1897. Murió asesinado en la madrugada del día 15 de agosto de 1936, en la cañada del Gato, con su padre y hermano (34, 35). Casado con Celina Gómez y Díaz Mareio. Hijos : Ana María y Mannel



Por su bondad y simpatía, se había ganado el renombre de ser la persona más simpálica del pueblo. De la caridad que le animaba, en sentido verdaderamente cristiano, se cuentan hechos muy edificantes. «Tenía por costumbre visitar a los enfermos, especialmente a los más pobres, con quienes departía amigablemente, animándolos en su desgracia, y a la hora de despedirse, tenía por costumbre, sin hacer ascos ni remilgos, estrechar la mano del enfermo.

mientras, deslizando cautelosamente su otra mano debajo de la almohada, dejaba su limosna cristiana, creyendo no ser advertido por nadie, la cual solía consistir en uno o dos duros, según el grado de pobreza de la familia, y esto lo repetía siempre que era necesario, incluso varias veces con el mismo individuo.»

1034

(37) Pradillo Dominguez, Hipólito

Nació el día 3 de febrero de 1891. Aguador. Murió asesinado el día 16 de marzo de 1937, en las afueras del pueblo. Casado con Luisa Santos Febrero. Hijos: Abel, Rmilio y Piedad.

Era primo hermano de Primitivo Santiago Domínguez, y fué asesinado en la misma fecha y circunstancias que éste, «habiéndose igualmente distinguido siempre por su honradez y buenas costumbres». Cír. (45).

1035

(38) Redriguez Gallego, Francisco

Nació el día 12 de mayo de 1913. Murió asesinado el día 70 de enero de 1938, en el término de Lidón (Teruel). Padres : Francisco y Maria. Hermanos : Amable, Carmen e Iltuda.



Era buen cristiano, jovial, simpático y modelo de hijos de familia, que cumplía con exactitud sus deberes de ciudadanía. Incorporado forzosamente en el ejército rojo, hallándose en el frente, fué denunciado como «derechista», y lo enviaron de escucha en una dirección determinada, pero antes de llegar al sitio, con una ametralladora preparada al efecto de antemano, le dispararon, quedando muerto en el acto.

1036

(39) Roldán Cañizares, Luciano

Nació el día 8 de enero de rorr. Murió asesinado en el frente de Cuenca. Padres: Mónico y Crisanta. Hermanos: Jorge, José, Teresa, Petra y Baldomero.

Incorporado forzosamente con su quinta en el ejército rojo, fué denunciado también como «derechista y católico», hallándose en el frente de Cuenca, e inmediatamente asesinado.



(40) Rubio Diaz, Juan Antonio



Nació el día 18 de agosto de 1911. Murió asesinado en el frente de Cuenca. Padres : Camilo y María Teresa. Hermana : Margarita.

"«Acreditó en todo momento la educación esmerada que había recibido, comportándose siempre como buen católico, lo cual le acarreó el odio de aquellos esbirros. Incorporado con su quinta en el ejército rojo, fué denunciado por derechista y católico, y fué inmediatamente asesinado, hallándose en el frente de Cuenca.»

1038

(41) Rubio Pradillo, Eugenio

Nació el día 7 de octubre de 1872. Sacerdote Coadjutor. Murió asesinado en la noche del día 24 al 25 de agosto de 1936, en el cementerio. Padres: Juan Antonio y Vicenta.



Hijo de padres humildes, sentía en su pecho el celo por la gloria de Dios, por lo cual era muy respetado por sus feligreses, que recurrían a él en sus necesidades materiales, especialmente en aquellas ocasiones en que, por haber sido perturbada la paz doméstica, se precisaba el concurso de la autoridad moral del sacerdote. Estuvo detenido unos días en la checa instalada en la iglesia parroquial, donde le hicieron sufrir toda clase de vejaciones y malos

tratos. Puesto en libertad aparente, fué de nuevo detenido y asesinado inmediatamente, sólo por su carácter sacerdotal.



1039

(42) Sánchez-Beato Escudero, Ulpiano

Nació el día 1.º de septiembre de 1913. Murió ascsinado el día 30 de septiembre de 1936, en Mora de Toledo. Padres: Leopoldo y Aquilina. Hermanos: Jesüs y Victor.

Murió como Emilio Arráez, y por las mismas ideas, Cfr. (2).

1040

(43) Sánchez-Beato Lozano, Juan



Nació el día 5 de julio de 1916. Murió el día 8 de enero de 1937, al pasar a las filas nacionales, en Algora (Guadalajara). Padres: Cipriano y Francisca. Hermanos: Cipriano, Froilán, Felicidad, Marcelina, Valentín, Joaquín y Jesús.

«Era un joven formal, bueno y trabajador.» Fué detenido y apaleado cruelmente en agosto de 1936, rompiéndole un brazo. Se lo llevaron al frente de guerra, donde trató de pasarse a las filas nacionales, cayendo herido mortalmente en el acto.



1041

(44) Sánchez Escudero, Leopoldo

Nació el día 6 de marzo de 1914. Murió asesinado el día 30 de septiembre de 1936, en Mora de Toledo. Padres: Ulpiano y Bulogia. Hermana, Ángela.

Murió como Emilio Arráez, y por las mismas ideas. Cfr. (2).

1042

(45) Santiago Dominguez, Primitivo

Nació el día a8 de noviembre de 1886. Aguador. Murió asesinado el día 16 de marzo de 1937, en las afueras del pueblo. Casado con Braulia Sierra. Hijos: Juan Alfonso, Invención, Agustina, Benita y Fidel.



Fué asesinado en el momento en que regresaba de sus acostumbradas faenas del campo. «Por lo visto, las consignas recibidas por los asesinos de este pueblo fueron tan brutales, que no excluían ni aun a los de condición más humilde, siendo suficiente ser honrado y trabajador para ser considerado como enemigo encarnizado, y, por lo tanto, como carne destinada al sacrificio.» 1043

(46) Suárez de Figueroa y Moya, Amalio

Nació el año 1907. Abogado y aparejador. Murió asesimado el día 23 de agosto de 1936, en el cementerio. Padres y hermana: Cfr. (53) y (47).

Fué cruelmente atormentado en la checa, culminando su martirio con el descuartizamiento en vida, que le produjo la muerte.

1044

(47) Suárez de Figueroa y Moya, Maria de la Piedad

Nació el día 16 de febrero de 1909. Murió asesinada en la noche del día 5 de septiembre de 1936. Padres y hermano: Cfr. (33) y (46).



Esta joven ilustre es calificada en los informes como «digna hermana de Santa Lucía, Santa Inés, Santa Cecilia y tantas otras jóvenes que esmaltaron las páginas de la Hagiografía» con las perlas de su pureza virginal y los rubíes de su sangre. María de la Piedad, educada esmeradamente por una madre piadosa, «se distinguió siempre por la práctica de las virtudes cristianas, en especial las propias de su edad: humildad, caridad, obediencia,

sencillez y, sobre todo, la modestia, la cual era tanta, que para llegar a la parroquia, distante pocos metros de su casa, pasaba grandes apuros, si hallaba en el camino hombres o jóvenes, tiñendo el carmín del rubor sus mejillas». En el pueblo era de todos respetada, venerada y querida por sus virtudes y su candor. Fué elegida para el cargo de Presidenta de las Hijas de María, que desempeñaba ella con gran placer de su alma por lo que significaba, y con el cual aquiso encontrarla el Señor cuando la llamón a la gloria del martirio por la virginidad y por la fe. Desde que la horda se adueñó del pueblo, especialmente después de establecerse el dominio rojo del terror. María de la Piedad, en los registrosde su casa por los milicianos, «hubo de sufrir muchas vejaciones y malos tratos, pero... no consiguieron aquellos sicarios de Satanás, ni con amenazas, ni con promesas, ni por la violencia, mancillar un punto tan siquiera la pureza de María de la Piedad, la cual se defendió siempre con los medios a su alcance y el auxilio que Dios le proporcionaba». El día 5 de septiembre de 1936, después de haber conseguido permiso y salvaconductos para trasladarse a Madrid por Villamayor, hacia donde

les siguieron en otro coche unos milicianos armados hasta los dientes. En Villamayor, unos milicianos se llevaron al farmacéutico don Perpetuo Chacón, a quien asesinaron, y otros milicianos armados se metieron en el coche con la madre y la hija, y al llegar a El Luján, casa de campo en el cruce de las carreteras de Carrascosa del Campo a Villanueva y de Socuéllamos a Villarrubio, las hicieron bajar del coche, las maniataron. cogieron entre varios violentamente a María de la Piedad, que se resistió sin cesar de todas las maneras posibles, le rasgaron sus vestidos, y siempre llorando y résistiendo ella, pero siempre dominada con fuerza salvaje, gaquellos energúmenos quebraron el vaso de pureza de la virgen y mártir, sucediéndose unos a otros», en aquel cadáver, abandonado ya por el alma, al cual un miliciano le amputó un pezón del pecho, que se guardó y «luego exhibía tan ufano», mientras los demás «se vanagloriaban» de tanta vileza y de crímenes tan monstruosos. «Así, en presencia de su madre y en manos de aquellos bárbaros, terminó su vida María de la Piedad, uniendo en sus manos las palmas de la virginidad y del martirio.»

En las actas del martirio de Santa Lucía se cuenta que el prefecto pagano dijo a la casta virgen y mártir: «Mandaré que te lleven a un lupanar, para que te abandone el Espíritu Santo.» A lo cual respondió la virgen: «Si mandares violarme contra mi voluntad, entonces se me doblará el mérito de la castidad para la corona.» María de la Piedad, Presidenta de las Hijas de María de Villanueva de Alcardete, es modelo y símbolo de la joven casta, fuerte, piadosa y española. Heroína del honor y mártir de la castidad y de la Fe cristiana.



1045

(48) Vara Pradillo, Florentino

Nació el día 14 de marzo de 1908. Murió asesinado el día 7 de junio de 1938, en Puebla de Valverde. Padres: Andrés y María Paula. Hermana, Damiana.

Denunciado como derechista en el ejército rojo, fué asesinado inmediatamente.

1046

(40) Villarejo, Ilmo. Sr. D. Lisardo

Nació el día 24 de agosto de 1872. Murió asesinado en el cementerio. Casado con la Ilma. Sra. D.ª Emilia de Lacadena.



627

Era un caballero cristiano y español, de inteligencia y dotes excepcionales, modesto, sencillo y modelo de todas las virtudes, por lo cual era muy estimado en el pueblo y en la provincia de Toledo. En tres legislaciones electorales fué elegido por gran mayoría Diputado provincial, y sus compañeros lo eligieron Presidente de la corporación. Se distinguió siempre por sus buenas obras, por su rectitud y por su moralidad. Y fué nombrado Gobernador

de la provincia de Cuenca, donde también dió muestras de su inteligencia, de su bondad y honradez. Le sorprendió la revolución roja eu Villanueva de Alcardete, donde había hecho «infinidad de obras de caridad, inmensas en su cuantía», había dispensado favores a todo el mundo y había fundado el convento de Franciscanas Hijas de la Misericordia, costeándolo por su cuenta. Fué encerrado en la checa de la cárcel, donde le hicieron sufrir tormentos cruelísimos: lo maltrataron, le dieron palizas, «le abrieron miembros de su cuerpo, echando sal sobre las heridas, que abundantemente manaban sangre»... Después fué asesinado en el cementerio junto con otros mártires del pueblo, conservando hasta el último instante su espíritu entero y católico, y antes de morir dijo a los asesinos estas palabras, que proclaman la causa de su pasión y muerte: «Por hacer bien para con Dios y la humanidad, me matáis.»

1047

(50) Villarejo, Luis

Nació el día 26 de noviembre de 1880. Murió asesinado en la iglesia, en agosto de 1936. Hermano, Lisardo (48).



«Fué persona humilde y bondadosa, y su gene rosidad con los pobres alcanzaba límites inigualables», de corazón buenísimo, amante de su pueblo, en el cual vivió siempre, que compartió y remedió, en cuanto estaba a su alcance, los dolores y privaciones de los humildes y desgraciados. Colaboró con su hermano don Lisardo en la construcción del convento de las Franciscanas Hijas de la Misericordia. Fué encarcelado y atormentado en

la checa instalada en la iglesia parroquial: le azotaron, le dieron grandes palizas, le echaron en las heridas de la carne viva «compuestos picantes, para así acrecentar el espantoso sufrimiento que tan lentamente le hicieron pasar», y por fin lo descuartizaron vivo, dejando los trozos de su cuerpo cubiertos con un poco de tierra y una estera, durante mucho tiempo, en la iglesia.



1048

(51) Zafra Perea, Justo

Nació el día 2 de noviembre de 1908. Murió asesinado el día 7 de junio de 1937, en Puebla de Valverde. Casado con Isabel Cámara Cañizares. Hijo, uno.

Denunciado como derechista en el ejército rojo, fué asesinado por tal motivo.

VILLANUEVA DE ALCORÓN

[Provincia: Guadalajara. — Arciprestazgo: Sacedón. — Habitantes: 825.)

La iglesia fué projanada y destrozada, y todo lo que en ella habla desapareció destrozado, robado o quemado; se llevaron las campanas y quemaron el archivo, el órgano, los retablos, imágenes, etc. El templo sirvió de cuartel.

Resumen

Iglesia saqueada y								4			1
Altares, imágenes	v.	ret	abl	os	de	str	ozi	do	S.	1	Todos
Campanas destroza	da	s y	d	esa	par	rec	da	S.	+		Todas
Organo destrozado			+								I
Archivo destruído			-	13		20	-		-		I

VILLANUEVA DE GUADAMEJUD

(Provincia: Cuenca. — Arciprestazgo: Huete. — Habitantes: 695.)

El estado general de la piedad cristiana, antes del 18 de julio de 1036, había sido bastante satisfactorio, existiendo una hermandad, la de Nuestra Señora de Guadamejud, Patrona del pueblo, a la cual pertenecla toda la población. Hasta la fecha indicada no se habían celebrado nunca matrimonios o entierros civiles, ni hubo ningún niño sin bantizar.

Políticamente no había partidos constituídos, ni derechistas ni izquierdistas; pero en las elecciones el pueblo votaba siempre unánimo a los candidatos católicos, a pesar de todas las amenazas y propagandas, tanto el 16 de febrero de 1036 como en mayo siguiente.

El culto religioso fué interrumpido violentamente el día 31 de julio de dicho año. La iglesia parroquial fué profanada y destrozada por primera vez el día de la Asunción de la Virgen, y por segunda vez hacia fin de agosto. «Con furor satánico» fueron destrozados los dos sagrarios, el órgano, del cual se llevaron todas las flautas; el altar de San José, con un hermoso lienzo de su Tránsilo, así como los otros ob-

jetos del culto y cuanto se hallaba dentro de la iglesia. En una hoguera prendieron fuego a casi todas las imágenes, algunas artisticamente preciosas y de mérito, cuadros, ornamentos, etc. Mientras ardia siniestramente la sacrílega hoguera, srepicaron y voltearon los incendiarios las campanas largo rato por áltima vez, y el pueblo entero, aierrado, ni se airevía a salir a la callen. Por fin, en octubre de 1938, se llevaron las tres campanas grandes, las támparas y cuanto había quedado en la iglesia profanada y destrozada. Los ornamentos, joyas y objetos preciosos que desaparecieron eran de un valor intrinseco y artístico inmenso. También es irreparable la pérdida de la mayor parte de los libros y papeles del archivo parroquial.

La ermita de Nuestra Señora de Guadamejud fué también saqueada y destrozada, habiendo sido quemadas todas las imágenes y desapareciendo todos los objetos del culto, menos la titular, pues antes personas piadosas habían enterrado en un cofre de zinc la imagen histórica de la Santísima Virgen, que con gran alegría de todos ha sido recuperada.

Resumen

Altares y retablos destrozados	Todos Todas Todos	menos	
Campanas destrozadas y desaparecidas . Organo destrozado . Archivo destruído (en parte) . Asesinado .			

1049

Peña Sevilla, Enfrasio

Nació el dia 13 de marzo de 1888. Labrador. Murió asesinado es dia 6 de septiembre de 1936, en la pradera de San Isidro. Casado con: 1) Consuelo Baquero del Olmo (* 3-1x-1892 †). 2) Francisca Ladrón de Guevara del Olmo (* 4-x-1944). Hijos: 1) Justa Pilar (* 6-viii-1915 †), José Vicente (* 14-v-1916 †), Aquilio Vicente (* 17-v-1917), Pilar (* 26-III-1918 †), Maximiliano (* 10-x-1921), Juana (* 13-II-1925 †) y Luis (* 21-vI-1927); 2) Jesús (* 11-v-1932) y Pilar (* 26-vI-1933).

«Hombre de una honradez acrisolada, protector del obrero y católico ferviente, padre de una numerosa familia», era persona muy laboriosa, modelo de ciudadanos, de patronos y de padres de familia, habiendo cumplido siempre sus deberes religiosos como verdadero católico
práctico. Poco antes del Movimiento, dijo a su párroco: «Voy a confesar el día que comulguen los niños de la catequesis, porque hay que
estar preparados; no sea que nos sobrevenga la muerte cuando menos lo
pensemos...» «No era político; cumplía sus deberes políticos por motivos de conciencia, fe y patriotismo. Ocupábase única y exclusivamente en sus campos y en su labranza.» Al iniciarse el Movimiento,